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LUNES 08 DE OCTUBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 CONTROLA CRIMEN CENTRAL DE ABASTO 

 

PERITAJE DA REVÉS A DETECTOR DE DROGA 

 ESTADOS NO USAN 99.9% DEL GASTO PARA SEGURIDAD 

 

ABRIR PEMEX A LA IP, PRIORIDAD DE PEÑA, RATIFICA 
PRI 

 

SOCIEDAD CON EMPRESAS EXPERTAS, PROPONE 
COLDWELL PARA PEMEX 

 SE DENUNCIAN 2 PLAGIOS POR DÍA 

 

AUTORIZARÁ LA CNBV CUATRO NUEVOS BANCOS 

 AUTONOMÍA DE CNBV, VITAL CONTRA EL LAVADO 

 URGE UN GRAN PACTO SOCIAL: NARRO 

 CAE ASESINO DE MARISELA ESCOBEDO 

 ¡ASESINÓ A MARISELA! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Pide Narro a Peña Nieto declarar que dará prioridad a la educación superior 

La Jornada: Entrevistado tras la inauguración del foro Congreso Nacional de Derecho Constitucional, 
este domingo, el Rector de la UNAM, José Narro Robles, exhortó este domingo al Presidente electo, 
Enrique Peña Nieto, a que se comprometa a hacer una declaratoria pública de prioridad para que los 
recursos destinados a la educación superior de nuestro país sean fortalecidos presupuestal y 
políticamente en infraestructura, y académicamente, pues México puede, dentro de sus finanzas 
públicas, destinar mayores recursos a la educación. (La Jornada PP y 14, El Universal 13, Milenio 8) 

* Top 10 de carreras más demandadas 

El Gráfico: En México sólo 10 carreras concentran el 4 por ciento del total de la matrícula de 
estudiantes, aunque existe tendencia que indica que para el 2015 la demanda de estas profesiones 
podría disminuir, ante el surgimiento de nuevas opciones educativas. Los estudiantes prefieren cursar: 
Derecho, Contaduría Administrativa, Educación Básica, Administración, Ingeniería Industrial, Sistemas 
y Computación, Psicología General, Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Medicina General y 
Administración de Empresas. La Subsecretaría de Educación Superior de la SEP advierte, en un 
análisis, que de continuar esta tendencia, el peso relativo de estas 10 carreras podría bajar 40 por 
ciento de la matrícula total en 2015, y a 34.8 por ciento en 2020. Alrededor de 37 por ciento de los 
profesionales trabajan actualmente en actividades no profesionales, es decir, en actividades que no 
guardan correspondencia con su formación. (Pág. 15) 

* Instan a UACM a mantener el diálogo y evitar provocaciones 
 
La Jornada: Con un llamado del gobierno capitalino y de organizaciones no gubernamentales a mantener 
el diálogo y evitar la provocación y la entrada de intereses ajenos, este lunes las partes en conflicto de la 
UACM reanudarán la mesa de diálogo para avanzar en la solución que ponga fin a la crisis que vive esa 
casa de estudios desde el 28 de agosto pasado. El Titular de la Secretaría de Educación del Distrito 
Federal, Salvador Martínez Della Rocca, se mostró optimista de la disposición de las partes para resolver 
el conflicto y les pidió tener cuidado para evitar la provocación y la injerencia de intereses ajenos a esa 
casa de estudios. (La Jornada 39, El Financiero 31) 
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* Legisladores del PAN buscarán más recursos para educación virtual 

La Jornada: Frente a las cifras tan altas de jóvenes capitalinos que son rechazados año con año de 
los exámenes de admisión de instituciones como UNAM, IPN y UAM, la fracción del PAN en la 
Asamblea Legislativa se comprometió a buscar mayores recursos presupuestales para ampliar la 
oferta de educación virtual –o en línea– basada en el uso del internet. En conferencia de prensa, 
Priscila Vera y Édgar Borja Rangel, de las comisiones de Educación y de Ciencia y Tecnología de la 
ALDF, respectivamente, citaron cifras oficiales según las cuales aproximadamente 350 mil 
adolescentes buscan cada año un lugar en alguna de las tres escuelas arriba mencionadas, pero se 
quedan sólo 15 por ciento. (Pág. 44) 

 
* Se quedaron esperando 
 
La Jornada: Los estudiantes de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del casco de Santo Tomás se 
quedaron esperando la presencia de las autoridades del IPN, quienes no se presentaron ayer a reanudar la 
mesa del diálogo instaurada para tomar acuerdos que permitan levantar el paro que hay en esta institución 
desde la semana pasada. Según informaron los alumnos, la directiva envió a un chofer, quien al parecer 
está al servicio particular del secretario general del Politécnico, Juan Manuel Cantú– a pedir sus correos 
electrónicos para, a través de éstos, informarles cuándo se reanudarán las negociaciones. El enviado les 
dijo que se analiza el punto del recorte presupuestal al IPN y cuando lo tengan discutido se pondrán en 
contacto con ellos “vía email”. (Pág. 44) 

 
SEP 

 

* Matías Pascal.- Póker Político 

UnomásUno: “Capacitación turística, prioridad: SEP. El Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, dijo que el Centro Nacional de Capacitación de Alto Turismo sede Puerto Vallarta, 
proporcionará una formación técnica de excelencia para bien del desarrollo económico y turístico de la 
región, de los jóvenes y familias de Puerto Vallarta y de Jalisco. El Titular de la SEP testificó la 
colocación de la primera piedra en una ceremonia a la que asistieron el consejero de Cooperación y 
Acción Cultural de la Embajada de Francia en México, Alain Bourdon, y el diputado local de Jalisco, 
Carlos Murguía”. (Pág. 4) 
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* Más de 4 millones sin escuela 

UnomásUno: Al revelar que más de 4 millones de jóvenes de 16 a 23 años se encuentran excluidos 
de la educación media y superior el grupo parlamentario del PRD impulsará una iniciativa para que el 
Estado imparta de manera obligatoria el nivel de preparatoria y licenciatura en las instituciones 
autónomas y públicas. La diputada Roxana Luna Porquillo presentó iniciativa que reforma el Artículo 3° 
de la Constitución Política, para establecer que todo individuo tiene derecho a recibir educación, 
incluyendo el nivel superior, que impartirá el Estado de manera obligatoria y gratuita desde las 
instituciones autónomas y públicas. (Pág. 9) 

* José Yuste.- Activo Empresarial 

Excélsior: “El sábado se iniciaron los trabajos para el paquete presupuestal. En el Palacio Nacional, 
sede de la Secretaría de Hacienda, estuvieron los equipos encabezados por José Antonio Meade, 
actual Secretario, y Luis Videgaray, cabeza del equipo de transición; el tema de trabajo fue el diseño 
del presupuesto 2013… Reestructurar Secretarías. Tema clave es reasignar y mejorar el gasto en 
educación, en un país que destina más de 6 por ciento del PIB a educación sin ver grandes 
resultados”. (Pág. 2-Dinero) 

* Cartas a Reforma 

Reforma: La sección reproduce la misiva de Luis Jorge Arnau de la delegación Álvaro Obregón, quien 
escribe: “El secretario general del SNTE dice que Mexicanos Primero busca desacreditar al Sindicato 
de maestros, ¡eso es imposible! Para desacreditar a alguien es requisito indispensable que esa 
persona o grupo tenga previo crédito ¿Alguien es capaz de quitarle al SNTE algo que éste no tiene?”. 
(Pág. 4) 

*Refuta SNTE conclusiones de Mexicanos Primero 

El Sol de México: Mexicali, BC.- Al refutar las conclusiones de Mexicanos Primero, que pretende 
desacreditar al SNTE, el secretario general de la Sección 2, Rogelio Alejandro Gudiño Valenzuela, 
calificó de “ignorante” a Claudio X. González, e incluso lo llamó “el señor equis”. (Pág. 2-República) 

* Héctor Garduño Hernández.- A la mitad del río 

UnomásUno: “Desde que Enrique Peña Nieto fue declarado por el IFE ganador de la contienda 
electoral se inició el rumor de que haría lo posible para acercarse al Rector José Narro Robles, con el 
fin de proponerle el cargo de Secretario de Educación Pública del gobierno que al parecer encabezará 
a partir del 1 de diciembre, para contrarrestar de alguna manera la fuerte influencia que tiene Andrés 
Manuel López Obrador entre la academia del país, en particular de la UNAM… Existen los motivos que 
puede tener el candidato ganador, ahora inminente Presidente electo, ya que eso definirá el espacio 
que ocupará el ahora rector de la UNAM…” (Pág. 30) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Ramón Alberto Garza.- Puntos sobre las íes 

Reporte Índigo: “Lo que quizás no sepan es que Natividad González Parás podría renacer de sus 
cenizas políticas hacia más y nada menos que como Secretario de Educación Pública del nuevo 
gobierno de Enrique Peña Nieto. Al menos eso es lo que el repudiado ex gobernador les está 
anunciando ya a propios y a extraños. Que tiene la posición educativa amarrada, no solo con la 
bendición del Presidente electo, sino con el apoyo de Elba Esther Gordillo e incuso el beneplácito de 
Carlos Salinas de Gortari”. (Pág. 3) 

* Humberto Mussacchio.- La República de las Letras 

Excélsior: “Mea culpa. Esta columna difundió varios de los nombres que se barajan para presidir el 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y dejó fuera a la eficientísima María Cristina García 
Cepeda, actual directora del Auditorio Nacional, y funcionaria cultural de larga y muy provechosa 
trayectoria. Al anunciarse el equipo que prepararía la transición, se publicó una larga lista de nombres 
en los que no aparecía alguno que fuera a ocuparse de Conaculta. Sin embargo, el jueves pasado, la 
oficina de Enrique Peña Nieto anunció que sería Maraki —nombre cariñoso con el que se conoce a la 
funcionaria— la encargada de los asuntos culturales. No dudamos que lo hará con la aptitud y 
diligencia que ha mostrado en otros cargos y, por supuesto, el nombramiento la sitúa como una fuerte 
candidata a ocupar la presidencia de Conaculta, y si no fuera ése su destino, será necesariamente otro 
cargo de relevancia en la administración cultural”. (Pág. 15-Comunidad) 

* El diagnóstico nacional.- Elba Esther Gordillo 

El Universal: “El momento que vive el país reclama la utilización de herramientas precisas para 
diagnosticar las enfermedades político-sociales que padecemos. El camino indiscutible para elegir las 
respuestas  adecuadas sería comenzar  haciendo las preguntas correctas:… ¿la calidad educativa es 
la que reclama la era del conocimiento y la competencia internacional, así como la nueva equidad que 
tutela?...” (Pág. 7) 

* Llera.- Cartón Reclamo universitario 

Excélsior: Dibuja a un profesor con una pancarta que dice “Ya basta de analfabetos” a lo que dos 
personas que están mirando comentan: “¿Qué dice?” “¡Sepa!” (Pág. 27) 

* Maestros paristas deberán reponer horas en Guerrero 

El Universal: De no justificar o reponer su ausencia en las aulas, los maestros que pararon labores 
por 15 días, alegando condiciones de inseguridad en 27 escuelas de primaria y secundaria, podrían 
ser suspendidos de su pago a partir de la próxima semana, advirtió la Contraloría Interna de la 
Secretaría de Educación en Guerrero.  
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El Titular de la dependencia, Antonio Arredondo Aburto, dijo que a pesar del acuerdo y compromiso de 
no descontar salarios a los maestros que pararon labores, tendrán que justificar los días que faltaron y 
deberán reponer las clases. Precisó que el reglamento interno de la SEG señala como primer medida 
proceder con una suspensión de pagos desde el lunes, mientras que las actas administrativas 
levantadas contra 27 escuelas seguirán sus procesos correspondientes. (El Universal 1 y 3-Estados, 
La Crónica 2 y 14) 

* Normalistas michoacanos rompen diálogo  

La Jornada: El diálogo entre normalistas y el gobierno del estado se rompió luego que representantes 
de las ocho escuelas de maestros exigieron audiencia con el gobernador Fausto Vallejo Figueroa; 
mientras, la Secretaría de Gobierno advirtió que no habrá reunión hasta que ellos liberen los 46 
autobuses que retienen desde el 4 de octubre. El subsecretario de Gobernación, Fernando Cano, 
aseguró que los dueños de los autobuses y de camiones repartidores ya presentaron denuncia penal 
ante la Procuraduría General de Justicia del Estado. A su vez, los normalistas anunciaron 
manifestaciones en demanda de que se postergue un año la reforma curricular. (La Jornada 37-
Estados, El Universal 1-Estados, La Crónica 9, Ovaciones PP y 3) 

* Carpizo y Lujambio, propuestos para la Belisario Domínguez 

El Financiero: A pesar de que al menos 15 candidatos fueron propuestos para recibir la Medalla 
Belisario Domínguez 2012, es casi un hecho que la entrega de esta presea se realice post mortem, 
una vez que la disputa final estará entre el constitucionalista Jorge Carpizo McGregor, quien falleció el 
30 de marzo, y el senador panista Alonso Lujambio Irazábal, quien murió hace apenas tres semanas. 
(Pág. 37) 

* José Sosa.- Refrescando la memoria del ‘Gallo’ 

La Crónica: “Las recientes declaraciones hechas por Salvador Vega Casillas, El Gallo -como es 
conocido en ciertos ambientes-, en torno al incremento de la corrupción en México durante el sexenio 
del Presidente Calderón constituyen una clara muestra del oportunismo y del cinismo que afecta a 
buena parte de nuestra clase política… Ejemplos de esta aplicación selectiva y limitada de las leyes 
anti-corrupción son los conocidos casos de la Estela de Luz, los pagos que el Secretario de Agricultura 
recibe de los programas que él mismo administra, la extorsión que la esposa del propio Salvador Vega 
ejerció siendo subprocuradora federal del consumidor… Destaca también el uso abusivo y sin control 
de los abundantes recursos que proporciona la regla de tres al millar para la operación de la Bitácora 
Electrónica de Obra. Esta bitácora está en manos del compadre de Vega, Juan Paratore, y de poco 
sirvió su existencia para prevenir el escándalo de la Estela de Luz…” (Pág. 2-Opinión)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Dejan a EPN lista de proyectos carreteros 

Reforma: El equipo en materia de infraestructura de Felipe Calderón propondrá al siguiente Gobierno 200 
proyectos carreteros que requerirán 405 mil millones de pesos de inversión, es decir, 26 por ciento más en 
la construcción, modernización y conservación que en el actual sexenio, según una cartera que alista la 
Subsecretaría de Infraestructura. Estos proyectos representarán a una longitud de 9 mil 300 kilómetros, 
revela una presentación preliminar de esta oficina perteneciente a la SCT. La mayor parte de la inversión 
provendría del Presupuesto de Egresos de la Federación, con 292 mil millones de pesos y otros 113 mil se 
desarrollarían a través de Asociaciones Público-Privadas, señala el documento de la SCT. (Pág. 7) 

* Chertorivski felicita al Voluntariado 
 
Excélsior: El Titular de la Secretaría de Salud, Salomón Chertorivski Woldenberg, felicitó a quienes 
integran el Voluntariado Nacional de esa dependencia por su trabajo en pro de la salud y de la calidad de 
vida de los mexicanos. En una cena de gala para recaudar fondos para la instalación de lactarios en 
instituciones públicas, indicó que ser voluntario es una forma de participar en el desarrollo social de un país 
y contribuir a mejorar la sociedad en el ámbito intelectual y espiritual. (Pág. 24) 
 
* Estados no usan 99.9% del gasto para seguridad 
 
Milenio: El Gobierno Federal entregó a las 32 entidades 2 mil 212.1 millones de pesos al Fondo de 
Aportaciones para Seguridad Pública durante el primer trimestre del año, pero solo el Distrito Federal, 
Colima y Tamaulipas ejercieron en conjunto un millón 800 mil pesos, mientras 13 estados reportaron un 
gasto de cero pesos y los restantes 16 ni siquiera entregaron información. Lo anterior significa que en ese 
periodo dejaron de ejercerse 99.9 por ciento de esos recursos. (Ocho columnas P y 24) 
 
* Abrir Pemex a la IP, prioridad de Peña, ratifica PRI 
 
La Jornada: Colima, Col. El presidente nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, anunció dos de los 
principales proyectos que impulsará Enrique Peña Nieto al inicio de su administración: permitir las 
inversiones privadas en la exploración y explotación de petróleo, así como la reforma fiscal. En visita a 
Colima, donde tomó protesta a la nueva dirigencia estatal del tricolor, encabezada por Francisco Anzar 
Herrera, el senador dijo que Pemex no tiene la experiencia ni los recursos para explorar yacimientos en 
aguas profundas, por lo que es pertinente que se permita a empresas extranjeras invertir para explotar 
recursos energéticos. (Ocho Columnas y 5)  
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DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 

La SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA, publica la Adición a la Relación Única de Normas 
Administrativas de Televisión Metropolitana, SA de CV, publicada el 8 de septiembre de 2010. (Pág. 73 
Primera Sección) 
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FECHA COMUNICADO 

05/10/12 145 

MÉXICO ES UN PAÍS QUE ESTÁ LLAMADO A SER EXITOSO: 
CÓRDOVA VILLALOBOS 

 La cobertura nacional de Educación Media Superior aumentó de 58.6 a 71 por ciento. 

Puerto Vallarta, Jal.- El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova 
Villalobos destacó que, a 5 años de haber iniciado l Reforma Integral de la Educación Media Superior, 
se han alcanzado avances considerables, como el aumento en la cobertura nacional en este nivel, de 
58.6 a 71 por ciento, o vincular, de manera efectiva y útil para ambas partes, el bachillerato con el 
sector productivo.  

Al encabezar la clausura de la Reunión Nacional de Directores de la Dirección General de 
Educación Tecnológica Industrial (DGETI), el titular de la SEP consideró que, de continuar con el 
presente ritmo, se podrá alcanzar la cobertura universal en este nivel antes de 2022.  

En su tercera gira de trabajo por Jalisco, en la que estuvieron el Secretario de Educación de 
Jalisco, José Antonio Gloria; el Director General de Educación Tecnológica Industrial, Luis Francisco 
Mejía Piña, y la Directora del Centro de Estudios Tecnológicos Industrial y de Servicios número 161, 
Lilia Ayala, el Doctor Córdova reconoció a los directores, docentes y alumnos de los 26 planteles de la 
DGETI que se incorporaron al Sistema Nacional de Bachillerato, así como a los 19 centros de 
Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios y a los 7 Centros de Estudios Tecnológicos Industrial 
y de Servicios. 

Asimismo, celebró que 428 de los 442 directores del subsistema fueron seleccionados por 
concurso, fuera de cualquier recomendación, amiguismo o compadrazgo, prácticas que van siendo 
desterradas. 

Acompañado del Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa, 
el titular de la SEP también refirió que durante el Gobierno del Presidente Felipe Calderón, se crearon 
diez carreras innovadoras, entre las que destacan: transformación de plásticos, diseño gráfico digital, 
energías alternativas, logística y mecatrónica. Señaló que éstas representan más oportunidades de 
trabajo y desarrollo individual para los jóvenes en el país.  

En su intervención, el Subsecretario Martínez indicó que los directivos ampliaron y mejoraron la 
formación humana y profesional de los alumnos de bachillerato y, así, fortalecen al sistema educativo 
en su conjunto.  
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FECHA COMUNICADO 

05/10/12 145 

Previo a este evento, el Secretario de Educación Pública colocó la primera piedra de la sede en 
Puerto Vallarta del Centro Nacional de Capacitación de Alto Turismo, acompañado del presidente 
municipal de Puerto Vallarta, Ramón Demetrio Guerrero, y del Comandante de la VIII Zona Naval de la 
Secretaría de Marina, Vicealmirante Carlos Miguel Salazar. Ahí, el Doctor Córdova subrayó que los 
gobiernos y empresarios de México y Francia impulsan una nueva manera de entender y vincular la 
educación y la formación para el trabajo.  

Destacó que hoy, juntos, Gobierno y sociedad, “estamos cambiando el rumbo de México, 
abriendo mayores y mejores oportunidades de empleo y de desarrollo económico”, principalmente para 
quienes se dedican a la hotelería, gastronomía, sommelería y, en general, los servicios turísticos. 
Asimismo, destacó que la educación impartida por este Centro cuenta con la calidad que exige el 
mundo global. 

Por su parte, el Consejero de Cooperación y Acción Cultural de la Embajada de Francia en 
nuestro país, Alain Bourdon, señaló que este Centro Nacional de Capacitación será único en América 
Latina y ayudará a formar y preparar a las y los jóvenes mexicanos en la actividad turística, la tercera 
fuente de ingresos para nuestro país.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/10/12 POLÍTICA PP-14 

 

El rector de la UNAM sostiene que el país puede destinar más recursos a la enseñanza 

Pide Narro a Peña Nieto declarar que dará prioridad a la educación 
superior 

El constitucionalista Diego Valadés considera que la mexicana es una democracia en obra 
negra 

ALFREDO MÉNDEZ 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, exhortó este 
domingo al presidente electo, Enrique Peña Nieto, a que se comprometa a hacer una “declaratoria 
pública de prioridad” para que los recursos destinados a la educación superior de nuestro país sean 
fortalecidos “presupuestal y políticamente, en infraestructura, y académicamente”, pues “México 
puede, dentro de sus finanzas públicas, destinar mayores recursos a la educación”. 

Entrevistado tras la inauguración del foro Congreso Nacional de Derecho Constitucional, este domingo, 
sostuvo que la educación es el camino más efectivo para que la sociedad tenga una cultura jurídica 
efectiva, sin la cual los principios constitucionales establecidos en la Carta Magna seguirán sin 
cumplirse a cabalidad. 

Antes, durante su discurso inaugural de este congreso, frente a connotados constitucionalistas, Narro 
expresó que en 95 años de vida, la Constitución federal se ha modificado más de 500 ocasiones, un 
cambio cada casi dos meses. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/10/12 POLÍTICA PP-14 

Expuso que en muchos sentidos, “nuestra Carta Magna continúa como aspiracional y encontramos 
dificultad para hacer exigible el cumplimiento de la norma en la vida real”. 

De su lado, el constitucionalista Diego Valadés, presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho 
Constitucional, consideró que la nuestra es una democracia en obra negra, y para su consolidación 
sufrimos una posposición sin término. 

Valadés, ex procurador general de la República, consideró que en la actualidad disminuyeron los 
avances que había representado el sistema democrático del país, a partir de la Revolución Mexicana, y 
cedieron su lugar a la acumulación de deficiencias en cuanto al ejercicio del poder. “El deterioro 
institucional deja sentir sus efectos en las condiciones de vida individual y colectiva de los mexicanos”, 
expuso. 

Al dar la bienvenida al congreso, Héctor Fix-Fierro, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas 
(IIJ) de la UNAM, citó las modificaciones hechas a la Constitución. Hasta el 9 de agosto pasado, el 
texto ha sido cambiado en 548 ocasiones, mediante 203 decretos de reforma. De esas adecuaciones, 
más de 60 por ciento se dieron después de 1982; 25 por ciento a partir de 2000, y en la actual 
administración del presidente Felipe Calderón se han realizado 106, es decir, una quinta parte del total. 

 
Diego Valadés, presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, y José Narro, rector de la 

UNAM, en la inauguración del Congreso Internacional de Derecho Constitucional, ayer en la Antigua Escuela de 
Medicina Foto María Luisa Severiano 

En su oportunidad, Héctor Fix-Zamudio, investigador emérito y ex director del IIJ, hizo un recuento de 
los cuatro congresos anteriores, en los que le tocó participar, que fueron importantes y construyeron 
una doctrina académica fundamental para seguir adelante en estos encuentros. 
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Durante una entrevista posterior a la inauguración del congreso, el rector de la UNAM expuso que es 
urgente que los actores y las fuerzas políticas alcancen los acuerdos necesarios para “fortalecer la 
educación para los cinco millones 400 mil jóvenes y viejos, mujeres y hombres, indígenas y citadinos 
que no saben leer ni escribir; tenemos más de 500 mil jóvenes de 15 a 29 años que no saben leer ni 
escribir. Desafortunadamente muchos de los derechos y garantías que están consagrados en nuestra 
Constitución siguen siendo una aspiración”. El problema de la falta de educación y del analfabetismo 
es un asunto de la historia de este país y ya llegó el momento de decir basta”. 

El rector sostuvo que el momento actual del país “posibilita y demanda” que se pongan de acuerdo 
todas las fuerzas políticas para generar un “pacto social” que México necesita para vencer la crisis 
social que enfrenta el país. 

“Hoy, no sólo para el caso de la seguridad y la violencia, vuelvo a decirlo, México requiere un gran 
pacto para avanzar en lo político, en lo económico y en lo social. No pienso que entre las fuerzas 
políticas de este país no exista el deseo de avanzar en los retos más profundos: desigualdad, pobreza, 
educación”, destacó. 

A la inauguración del congreso asistieron el abogado general de la UNAM, Luis Raúl González Pérez; 
el defensor de los Derechos Universitarios, Jorge Tinoco Carmona, y ex defensores, profesores e 
investigadores, técnicos académicos e integrantes del Instituto de Investigaciones Jurídicas, entre 
otros. 
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La PGR incrementó en forma desproporcionada el número de altos mandos, señala 

Con los panistas creció la burocracia 127 por ciento, asegura la 
Fundación Colosio 

Pese al aumento de personal, los resultados de la administración pública no mejoraron, dice 

ROSA ELVIRA VARGAS 

En los dos sexenios de gobiernos del Partido Acción Nacional (PAN) la administración pública federal 
creció 127 por ciento, al pasar de 4 mil 177 puestos laborales a 9 mil 498 en las diversas 
dependencias. 

Se trata de un fenómeno convertido en política general a partir de la gestión de Vicente Fox Quesada, 
“quien aprovechó los excedentes petroleros para incrementar el gasto corriente en lugar de aplicarlos a 
la inversión física”. 

La Fundación Colosio, órgano de análisis y reflexión del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
documentó la evolución de la nómina del panismo porque fue, concluye, “integrada con criterios 
partidistas y no de idoneidad en su perfil y profesionalismo”. 

Un incremento de tal desmesura, indica César Camacho Quiroz, presidente del instituto priísta, “es lo 
peor que puede hacer un gobierno, pues en lugar de ser el activador de la economía, adquiere 
compromisos laborales de cuando menos 30 años”. 
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Ello es así, pues cuando una persona se integra a la burocracia y se le crea una plaza, ésta se utilizará 
y permanecerá durante ese tiempo hasta su jubilación, y si se le rescinde antes se le debe indemnizar. 
Son compromisos contraídos “con una gran irracionalidad”. 

Así, en la estadística de la Fundación Colosio, en estos 12 años, los cargos de subsecretarios y 
homólogos crecieron de 169 a 456; la nómina de directores generales pasó de 709 a mil 595, y los 
directores de área subieron de 2 mil 711 a seis mil 234. 

“Pero uno de los ejemplos más severos y patéticos está en la Procuraduría General de la República 
(PGR), donde los mandos superiores equiparables a subsecretarios o subprocuradores creció 548 por 
ciento, al pasar de 135 a 875”, documenta Camacho Quiroz. 

Otras dos secretarías donde este fenómeno explosivo es palpable –añade– son la del Trabajo, al pasar 
de 79 a 259 mandos superiores, y la de Desarrollo Social (Sedesol), donde se incrementaron de 149 a 
449 los puestos de altos burócratas. 

Para el presidente de la Fundación Colosio, “este incremento podría de algún modo justificarse si 
también hubieran tenido una correspondencia exponencial en los resultados de la administración 
pública, porque al final habría sido una inversión, pero no fue así. 

“Fue un gasto en el sentido más llano, porque se dispuso de un recurso no renovable, de consumo de 
dinero, si no tirado a la basura, sí muy cerca de ser eso”. 

Ex gobernador del estado de México, Camacho Quiroz habla de rigor y de disciplina como los 
elementos fundamentales para vencer la tentación de hacer crecer el aparato burocrático. “La inversión 
productiva es la más rentable, la que da más dividendos tanto económicos como sociales. Por ello 
considero criminal destinar tanto al gasto corriente, porque además con la apertura de una plaza 
vienen con el salario las prestaciones colaterales.” 

Y no ahorra en su juicio al PAN: “Este partido no tenía capacidad ni experiencia en la administración 
pública. No es lo mismo postular ideas políticas que administrar la cosa pública. Su experiencia de 
gobierno era muy raquítica, escasa y me temo que a muchos de sus correligionarios les ‘pagaron’ 
dándoles empleo sobre todo en los niveles de mando superior. Y el país ya no aguanta eso”. 
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“Si se concreta la reforma laboral, los trabajadores estarán ante un callejón sin salida” 

Flacso: está México lejos de contar con un mercado laboral con 
empleos decentes 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Si la reforma laboral concreta el pago por hora en México, legaliza la subcontratación (outsourcing) y 
no incluye la democratización de los sindicatos, realmente los trabajadores “estarán ante un callejón 
sin salida”. 

Además este país se alejará aún más de la meta de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), de 
tener empleos “decentes”, aseguró en entrevista la doctora Luciana Gandini, de la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) e investigadora de El Colegio de México (Colmex). 

En entrevista, indicó que muchos de las aspectos de la reforma laboral que se están discutiendo hoy 
en día en México “tienen que ver con legitimar o institucionalizar estas condiciones de trabajo no 
decente” en el país. 

La investigadora sostuvo que en materia laboral México no se encuentra bien posicionado respecto de 
América Latina, por los bajos salarios, ya que prácticamente la mitad de los trabajadores ocupados 
ganan un salario mínimo o menos; por los niveles de desempleo; por la normatividad, y por el 
preocupante nivel de sindicalización, pues mientras en la región 20 de cada 100 trabajadores están 
afiliados a un sindicato, en este país sólo nueve de cada 100 pertenecen a uno. 

Por ello si la reforma laboral no va a garantizar las condiciones para dar protección y seguridad a los 
trabajadores y no les va a permitir tener interlocución o diálogo social, es decir, una legítima 
representación sindical, alejará más a los mexicanos de la posibilidad de tener trabajo decente. 

La especialista puso como ejemplo el salario por hora, que de institucionalizarse podría restringir más 
los ingresos de los trabajadores, porque al permitir legalmente este tipo de prácticas, éstas se harán 
más extensas, es decir, se multiplicaría la contratación bajo este esquema. 

Luego de una presentación que sostuvo con trabajadores del sector de servicios del país, Gandini dijo 
que México está muy lejos de tener un mercado laboral con trabajo decente, varios indicadores así lo 
confirman. 
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La falta de una adecuada normatividad laboral; el hecho de que uno de cada dos trabajadores no tiene 
un contrato indefinido, pues lo tienen por tiempo parcial u obra determinada, lo que genera 
inestabilidad y rotación en el empleo; el que la mayoría de los trabajadores tienen jornadas de entre 35 
y 48 horas semanales, y que se incrementa la franja de personas ocupadas sin seguridad social, son 
algunos de los factores negativos, indicó Gandini. 
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En el segundo día de discusión, 64 voceros acordaron renombrarse Asamblea Nacional 

Ampliará #YoSoy132 vínculos con sectores juveniles para 
construir la resistencia civil 

Reiteran apoyo a luchas sociales contra megaproyectos mineros, carreteros y eólicos, entre 
otros 

MATILDE PÉREZ U. 

Por la participación de integrantes de organizaciones que no son de estudiantes, los 64 voceros de 
reuniones locales asistentes a la décima Asamblea General Interuniversitaria (AGI) del movimiento 
#YoSoy132 acordaron renombrarse Asamblea Nacional y discutir en las próximas reuniones locales la 
propuesta de realizar el congreso refundacional del movimiento. 

En el segundo día de discusión, los estudiantes universitarios reiteraron su respaldo a las luchas 
sociales en diversos estados en contra de megaproyectos mineros, carreteros, eólicos, entre otros, que 
atentan contra la libre determinación de los pueblos originarios; se pronunciaron en contra de la 
reforma laboral y acordaron continuar con las movilizaciones, marchas y festivales culturales para 
fortalecer la lucha contra el neoliberalismo. 

También consideraron necesario internacionalizar el movimiento #YoSoy132 y solidarizarse con 
movimientos de otros países, como los que llevan a cabo los estudiantes en Grecia; los Ocupa Wall 
Street, en Estados Unidos, y los Indignados o 15-M, en España, entre otros. 

Reunidos en el plantel San Lorenzo Tezonco de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, 
como una muestra de apoyo al paro que mantienen desde hace 39 días, los 64 voceros de las 
asambleas locales –de Puebla, Guerrero, Veracruz, Cuernavaca, Querétaro, Monterrey y Tamaulipas, 
entre otras– discutieron durante casi cinco horas los mecanismos de trabajo e hicieron un llamado a 
los participantes a sumarse a diversas mesas integradas para redactar los informes de las comisiones 
y entregarlas a las asambleas. También consideraron que es necesario realizar un balance de cómo 
está el movimiento en este momento. 

Entre discursos y mociones a la mesa que dirigió la discusión, subrayaron que tienen que ampliar la 
vinculación con los sectores juveniles de diversos sectores sociales del país, para construir la 
resistencia civil. 
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Representantes del valle de Toluca reivindicaron todas las formas de lucha de resistencia y la 
autonomía del movimiento. Las decisiones que se toman en las asambleas son autónomas y debe 
actuarse sin limitaciones. Al respecto, los voceros de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) explicaron que hay mecanismos jurídicos, como la consulta 
ciudadana, para “rempoderar al ciudadano”. Los de la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad 
Cuajimalpa, sostuvieron que las movilizaciones son la palanca para lograr que las exigencias se 
cumplan. 

Los voceros de ingeniería del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y de posgrado de la UNAM 
propusieron desarrollar foros y asambleas populares en las zonas rurales para que el movimiento 
responda a los planteamientos de esa población; “hay que dejar de ser rehenes de los tiempos del 
Estado”, señalaron. 

También los académicos del IPN propusieron llevar a cabo una movilización frente al edificio de la 
Cámara de Senadores, el día que se discuta la reforma laboral. 

Los voceros de la Escuela Nacional de Antropología e Historia consideraron que a las mesas de 
trabajo ya existentes se sumen la de feminismo y diversidad sexual, agraria, de medio ambiente y de 
reforma laboral. Los estudiantes acordaron que en la reunión de las mesas del próximo jueves se 
definirá el método de trabajo. 
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Hoy regresan a la mesa resolutiva las partes en conflicto, autoridades y observadores 

Instan a UACM a mantener el diálogo y evitar provocaciones 

El titular de Educación local, Salvador Martínez della Rocca, dice ser optimista de que se 
superará la crisis en la casa de estudios 

“Necesario entregar planteles, para evitar injerencias” 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Con un llamado del gobierno capitalino y de organizaciones no gubernamentales a mantener el diálogo 
y evitar “la provocación y la entrada de intereses ajenos”, este lunes las partes en conflicto de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) reanudarán la mesa de diálogo para avanzar 
en la solución que ponga fin a la crisis que vive esa casa de estudios desde el 28 de agosto pasado. 

El titular de la Secretaría de Educación del Distrito Federal, Salvador Martínez della Rocca, se mostró 
optimista de la disposición de las partes para resolver el conflicto y les pidió tener cuidado para evitar 
la provocación y la injerencia de intereses ajenos a esa casa de estudios. 

“En política todo se puede complicar ...y la provocación ha estado presente todo el tiempo, (así) que 
pueden suceder cosas graves, como que se metan provocadores, que se meta gente que está 
interesada por determinadas razones. De eso hay que tener cuidado, ya que fue uno de los 
argumentos para que todo mundo firmara (la minuta de acuerdos)”. 

Subrayó la necesidad de que se entreguen ya los planteles para evitar esos riesgos, y la urgencia de 
que los jóvenes salven el semestre y “se vuelva a la justa legalidad, o sea, que la universidad 
funcione”. 

Dijo que este lunes, a las 12 horas, se reunirá la comisión mixta que fijará las reglas para dictaminar 
sobre los casos impugnados y si fue legal la instalación del tercer Consejo Universitario”. 

Indicó que a nombre del Gobierno del Distrito Federal, la Secretaría de Educación tendrá presencia en 
todo el proceso de diálogo hasta que el problema se resuelva. 

Dicha comisión se reunirá en las instalaciones de la dependencia y hará un pronunciamiento en un 
plazo máximo de 72 horas posteriores a su integración, para que el 11 de octubre sesione el tercer 
Consejo Universitario y sean devueltas las instalaciones de la UACM el viernes 12. 
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La comisión mixta está formada por tres integrantes de la comunidad universitaria representantes de 
cada parte: Samuel Vázquez, Miguel Ángel del Moral y Manuel Gutiérrez Natividad, así como Mónica 
Oliva, Karla Montalvo y Carlos Villanueva, y estará acompañada de cinco personalidades de 
reconocido prestigio que fueron acordadas por consenso: Carlos Heredia, Enrique Dussel, Leoncio 
Lara, Enrique Fernández Fassnacht y Miguel Concha. 

Orden del día del consejo 

El tercer Consejo Universitario sesionará el jueves 11 con el siguiente orden del día: 1) 
pronunciamiento de la comisión mixta; 2) comisión para el cumplimiento inmediato de la entrega de 
instalaciones; 3) eliminación de las sanciones; 4) ampliación del calendario escolar y 5) 
calendarización para procesar las demandas estudiantiles. 

El Comité Nacional de Comunicación Social (Cencos), el Centro de Derechos Humanos Fray Francisco 
de Vitoria y el Comité Cerezo, que fungen como observadores de las discusiones, exhortaron a las 
partes a mantenerse en el diálogo hasta resolver el conflicto. Manifestaron que “es indispensable que 
el modelo con el que fue creada la UACM sea preservado”. 
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Accederían 5% de aspirantes cada año 

Legisladores del PAN buscarán más recursos para “educación 
virtual” 

 
RAÚL LLANOS 

Frente a las cifras tan altas de jóvenes capitalinos que son rechazados año con año de los exámenes 
de admisión de instituciones como UNAM, Instituto Politécnico Nacional y Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), la fracción del PAN en la Asamblea Legislativa se comprometió a buscar 
mayores recursos presupuestales para ampliar la oferta de “educación virtual” –o en línea– basada en 
el uso de la internet. 

En conferencia de prensa, Priscila Vera y Édgar Borja Rangel, de las comisiones de Educación y de 
Ciencia y Tecnología de la ALDF, respectivamente, citaron cifras oficiales según las cuales 
aproximadamente 350 mil adolescentes buscan cada año un lugar en alguna de las tres escuelas 
arriba mencionadas, pero se quedan sólo 15 por ciento. 

Por ello se manifestaron por ampliar la oferta de educación virtual, para que un mayor número de 
jóvenes tengan la oportunidad de terminar una carrera universitaria. Consideraron que de concretarse 
esa opción, podrían incorporarse anualmente a ese sistema 5 por ciento de estudiantes. 

Según Borja Rangel, un profesor en un “campus virtual” atendería al doble de alumnos que en el 
sistema escolarizado, por lo que consideró fundamental que en lugar de que se destine más dinero 
para crear instituciones que con el tiempo se conviertan en “elefantes blancos”, se orienten los 
presupuestos hacia ese tipo de educación. 

Vera comentó que para poder cumplir con esa meta deberán participar, de manera decisiva, las 
autoridades del gobierno capitalino y las federales, a la cual se sumarían los diputados locales para 
obtener más recursos etiquetados para esas acciones. 

Añadieron que esos esquemas virtuales permitirían a los adolescentes trabajar y al mismo tiempo 
cursar sus estudios universitarios. 

En torno al fideicomiso que creó la ALDF para becar a jóvenes en universidades privadas, Vera y Borja 
resaltaron que lo habrán de analizar a fondo 
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Temen alumnos de Enfermería del IPN represalias y la expulsión 

No asistió la autoridad de la ENCB a la mesa de diálogo; envío a un 
chofer 

 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Los estudiantes de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del casco de Santo Tomás se quedaron 
esperando la presencia de las autoridades del Instituto Politécnico Nacional (IPN), quienes no se 
presentaron ayer a reanudar la mesa del diálogo instaurada para tomar acuerdos que permitan 
levantar el paro que hay en esta institución desde la semana pasada. Según informaron los alumnos, 
la directiva envió a un chofer, quien al parecer está al servicio particular del secretario general del 
Politécnico, Juan Manuel Cantú– a pedir sus correos electrónicos para, a través de éstos, “informarles 
cuando se reanudarán las negociaciones”. 

El enviado les dijo que se analiza el punto del recorte presupuestal al IPN, y cuando lo tengan discutido 
se pondrán en contacto con ellos “vía email”. Por otra parte, alumnos de la Escuela Superior de 
Enfermería y Obstetricia que tomaron las instalaciones de este recinto el jueves pasado y las 
entregaron un día después en protesta por la reforma laboral y en demanda de que los profesores 
mejoren sus clases, informaron que temen represalias y la expulsión. 

Según detallaron, los quieren acusar de secuestro, porque directivos y profesores permanecieron 
dentro de las instalaciones durante la toma de la escuela. 

Indicaron que el 4 de octubre por la tarde hicieron la toma pacífica de esta escuela, con un pliego 
externo e interno. 

En el primero se manifestaron contra la reforma laboral y en lo que se refiere a la institución plantearon 
que no hay profesores capacitados, que algunos de ellos laboran administrativamente además de dar 
clases por lo que faltan y no dan bien su materia, mientras otros sólo llegan a dictarles el tema. 

El pasado viernes tras la reunión con directivos, encabezados por la directora, Ana María Cristina 
Reyes Reyes, se firmó un acuerdo mediante el cual se aceptó dar capacitación a los profesores, entre 
otras medidas, para mejorar la cátedra en esta institución, y se procedió a levantar la toma de la 
escuela. A pesar de que la acción se llevó a cabo de manera pacífica y que solamente tomaron los 
patios del plantel, los alumnos se expandió la versión de que se identificó a los organizadores, 
investigan sus expedientes y que “esconden” el acuerdo con la dirección por lo que temen represalias 
incluso físicas. 
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Normalistas de Michoacán toman al menos 4 casetas de autopistas 

ERNESTO MARTÍNEZ 
Corresponsal 

Mantienen retenidos 46 vehículos; autoridades estatales advierten que no se dialogará bajo presión 

 
Estudiantes de las ocho escuelas normales de Michoacán mantienen en su poder 46 vehículos de 

servicio público para exigir a autoridades estatales y al gobierno federal aplazar la reforma al plan de 
estudios 

Morelia, Mich., 6 de octubre. Integrantes de las ocho escuelas normales de Michoacán tomaron por lo 
menos cuatro casetas de las autopistas México-Guadalajara y Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas, para exigir 
que se postergue un año la reforma curricular que puso en marcha el gobierno federal en estos 
planteles y se les conceda audiencia con el gobernador del estado, Fausto Vallejo Figueroa. 

Los estudiantes mantienen en su poder 28 autobuses y 18 vehículos distribuidores de mercan-cías en 
las escuelas normales de Arteaga, Cherá y Tiripetío, además ocuparon las casetas de Zinapécuaro, 
Panindícuaro, Zirahuén, Santa Casilda, entre otras, donde dejaron pasar automotores sin el pago de 
peaje, para exigir resolución a sus demandas. 
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La modificación por la que existe inconformidad entró en vigor el pasado 10 de septiembre por 
disposición del gobierno federal, la cual contempla ampliar la malla curricular de las escuelas 
normales, al integrar materias como inglés, el uso de tecnologías de información, así como la 
comunicación bajo el enfoque de competencias. 

La posición del gobierno del estado es no aceptar el diálogo con los inconformes hasta que liberen los 
vehículos y casetas. De no aplicar la reforma curricular serán inválidos los estudios de los alumnos de 
nuevo ingreso, quienes pueden perder el año escolar de seguir con estas acciones en un plazo no 
mayor de 15 días. 

Los dirigentes normalistas manifestaron que se reunieron con autoridades estatales, pero no hubo 
ningún avance. Dijeron que la toma de casetas, la retención de vehículos y el paro total y en algunos 
casos parcial de clases en todas las normales desde hace 26 días se mantendrá firme. 

Según las autoridades de la Secretaría de Educación en el Estado el paro de labores ha afectado a los 
alumnos de nuevo ingreso, por lo que se ha impedido el arranque del ciclo escolar. El director de 
Educación Inicial y Formación Docente de esta dependencia, Jaime Ramírez Esparza, informó que 
será decisión de las direcciones de cada normal interponer sanciones contra paristas. 

Posibles adecuaciones 

Apuntó que no se puede dar marcha atrás a la reforma curricular, ya que se trata de modificaciones 
que se hacen desde la Federación; sin embargo reiteró la posibilidad de hacerle adecuaciones. 

Sin haber llegado a un acuerdo los normalistas liberaron a las 16 horas las casetas de peaje, no 
obstante mantienen los vehículos retenidos, y en alerta ante una posible acción del gobierno estatal, 
por lo que el comité estudiantil de la Normal Urbana Federal de Morelia aseguró que habrá resistencia 
porque la demanda contra la reforma curricular es justa. Los normalistas aseguraron que el lunes 
retomarán sus protestas y apoyarán las acciones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación contra la reforma laboral. 

El subsecretario de Educación Media Superior y Superior del estado, Álvaro Estrada Maldonado, 
aseguró que las normales de la entidad podrían perder el recurso federal, como la de Tiripetío que 
tiene subsidio de ocho millones de pesos, en el presente ciclo escolar, además de su validez oficial, de 
no aplicarse las reformas que marca la Ley General de Educación. 

Dijo que el gobierno estatal tiene apertura para dialogar con los alumnos de las normales y pugna 
porque cesen las acciones que han emprendido y liberen las unidades de servicio público comercial y 
particular que tienen retenidas.  
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Entre las estrategias planteadas para evitar perder el ciclo escolar, es que se alarguen de dos a tres 
semanas los semestres para completar el ciclo, ello si retoman clases a partir del próximo lunes. 
Afirmó que la misma reforma curricular permite llevar a cabo ciertas adecuaciones a nivel regional. 
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Diputada Luna denuncia “juvenicidio” de la actual política educativa 

LUCIANO FRANCO 
 
La diputada Roxana Luna Porquillo, del PRD, calificó de “juvenicidio” el hecho de que la política 
educativa aplicada hasta ahora en el país “ha cerrado las puertas a la educación de millones de 
jóvenes y con ello les ha arrebatado la esperanza”. 
 
Dijo que sólo 10 por ciento de los matriculados en el sistema educativo nacional llega al nivel superior 
y destacó que entre 1980 y 1995, la matrícula pública de este nivel creció 49 por ciento, mientras que 
la privada lo hizo en 177.3. 
 
De acuerdo con la UNAM, la actual cobertura en su nivel universitario es de apenas 33 por ciento, pero 
requiere llegar al 40 por ciento, ante la creciente demanda de espacios, dijo. Frente a ello, Luna 
Porquillo presentó una iniciativa para establecer que todo individuo tiene derecho a recibir educación, 
incluyendo el nivel superior, que impartirá el Estado de manera obligatoria y gratuita desde las 
instituciones autónomas y públicas. 
 
Informó que existen 4 millones de jóvenes entre los 16 y 23 años excluidos de la educación media 
superior y superior, e indicó que este segmento de la población representa cerca de la quinta parte del 
total de habitantes. 
 
Dijo que esta política produjo más de 11 millones de migrantes mexicanos en 2011. 
 
Según la UNAM, de los más de 16 millones de jóvenes en edad de trabajar, millón y medio no 
encuentran empleo. De cada diez egresados universitarios, sólo siete obtienen un empleo. 
 
Al referirse a la distribución del gasto educativo, aseguró que los gobiernos de los estados de 
Coahuila, de México, Sonora, Veracruz, Quintana Roo, Jalisco, Baja California asignan el 50 por ciento 
del subsidio público a sus universidades. 
 
En contraste, resaltó que Puebla asigna el 28 por ciento y Yucatán el 15 por ciento, lo cual refleja la 
diversidad de criterios en torno al apoyo a la educación superior. 
 
La legisladora expuso que el Presupuesto de Egresos de la Federación contiene el fondo para ampliar 
y diversificar la oferta educativa en educación superior, cuyos recursos en 2012 fueron absorbidos en 
55.1 por ciento sólo por siete universidades estatales. 
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LUIS GONZÀLEZ DE ALBA 
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Apoyan solución de conflicto en la UACM 

Los participantes de los círculos de estudio Brújula Metropolitana, Sótano de la Condesa y el colectivo 
Conciencia Libertaria apoyamos solidariamente el proyecto educativo considerado en la Ley de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), hoy defendido respetuosa y dignamente por 
estudiantes, profesores y trabajadores administrativos. Apoyamos también la realización de la mesa de 
diálogo propuesta para la solución del actual conflicto. 

Laura Naya, Fabián Zavala, Enrique Cortés, Emilio Reza, Vicky Salazar, Miguel Ángel Córdova y 
Carlos Reza 
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Jóvenes, en defensa del IPN 

El conflicto que ha trastocado las actividades de las escuelas del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
en gran parte tiene origen en el comunicado de la aún directora general, doctora Yoloxóchitl 
Bustamante Díez, quien anunció el recorte presupuestal de 156.4 millones de pesos. 

Han sido los jóvenes quienes han dado muestra de coraje y decisión para defender al IPN, dejando la 
retórica y la demagogia para las autoridades que ahora se muestran sorprendidas y tratan de 
distorsionar la realidad buscando manipuladores donde no los hay. Sus intentos, en todo caso, tienen 
origen en el equipo de la doctora Bustamante, quienes buscan continuar en la dirección general 
después de diciembre próximo sin importarles dañar a nuestra noble institución, a la que años atrás se 
le podía considerar rectora de la educación tecnológica. 

Las actividades por la defensa presupuestal del IPN las conducen los jóvenes e incluso han acuñado 
un lema que refleja el más profundo sentir de estos nuevos y dignos politécnicos: “La técnica al rescate 
de la patria”. ¡Que vivan los estudiantes! 

Doctora Dolores Ruiz García, profesora investigadora 
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Carta al rector de la UNAM 

Dr. José Narro Robles: Hace dos meses que no me otorgaron una prórroga para continuar 
desempeñándome como profesor interino en la Escuela Nacional Preparatoria (ENP). Desde el inicio, 
mi caso fue muestra de injusticia e impunidad por las autoridades. Ahora puedo decir que fui víctima 
del “burocratismo” y la apuesta al desgaste, cuando siempre se me decía que en breve se resolvería 
mi caso. 

Hace dos años ingresé a la ENP. Siempre me preocupé por ser un buen académico, intentando 
mostrar a los jóvenes que el estudio es una oportunidad de ser mejores seres humanos y de tener una 
sociedad mejor. Compartí lo poco o mucho que sé con ellos; mi cercanía con varios me llevó a tener la 
fortuna de inspirarles confianza. Soy una persona con principios, honesta y sin vicios; cumplí todo 
precepto universitario. Ahora estoy desempleado y una frase que me compartieron en alguna instancia 
universitaria fue que “de nada sirve ser un buen maestro”. Aunque me duele aceptarlo es la verdad. 

Jamás pensé que en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se premiara el esfuerzo 
docente con el despido y la soberbia de quienes dirigen la ENP. Aunado a esto, el silencio de su 
oficina me duele todavía más, ya que en cada discurso usted dice buscar la excelencia educativa. 
Ojalá se tome la molestia de investigar la corrupción y el “amiguismo” desde la propia Dirección 
General de la ENP, por el bien de los jóvenes y de la propia UNAM. 

David Monroy Guerrero 
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Plática sobre el 68 y el #YoSoy132 

El Colectivo de Profesores de la Otra Campaña y la Unidad Obrera y Socialista invitan a la plática El 
movimiento estudiantil de 1968 y el movimiento #YoSoy132, semejanzas y diferencias. 

La charla la sustentarán Sergio Méndez Moissen y Joel Ortega Ebvergaderrena, integrantes del 
posgrado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y Enrique Ávila Carrillo, 
representante de la Escuela Normal Superior de México al Consejo Nacional de Huelga. 

La cita es este lunes 8 de octubre en Carmona y Valle 32, colonia Doctores, a las 19 horas, a una 
cuadra del Metro Cuauhtémoc. 

Luz María Rojas Tapia 
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Reestructurar secretarías 

Se puede buscar una reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública. 

Por ejemplo, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes podría dividirse, dada la importancia de 
las comunicaciones: telefonía, internet, televisión abierta, de paga y la digitalización de la radio y 
televisión. 

También se ha planteado la creación de una Secretaría de Pesca, pues parece absurdo que siendo 
México un país con tanto litoral del lado del Océano Pacífico y del Golfo de México no haya 
potencializado la industria de la pesca. 

Se ha planteado la reestructuración de los sistemas de Salud, que pasaría forzosamente por el tema 
de universalizar el sistema de salud para hacer indistintos los sistemas del IMSS, ISSSTE y Seguro 
Popular. 

Tema clave es reasignar y mejorar el gasto en educación, en un país que destina más de 6% del PIB a 
educación sin ver grandes resultados. 

Se plantea la creación de la Comisión Nacional Anticorrupción, que fue una de las primeras iniciativas 
de Peña. 
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¿Irá Maraki al Conaculta? 
 
La oficina de EPN anunció que sería Maraki la encargada de los asuntos culturales 
 
Mea culpa. Esta columna difundió varios de los nombres que se barajan para presidir el Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes y dejó fuera a la eficientísima María Cristina García Cepeda, 
actual directora del Auditorio Nacional, y funcionaria cultural de larga y muy provechosa trayectoria. Al 
anunciarse el equipo que prepararía la transición, se publicó una larga lista de nombres en los que no 
aparecía alguno que fuera a ocuparse de Conaculta. Sin embargo, el jueves pasado, la oficina de 
Enrique Peña Nieto anunció que sería Maraki —nombre cariñoso con el que se conoce a la 
funcionaria— la encargada de los asuntos culturales. No dudamos que lo hará con la aptitud y 
diligencia que ha mostrado en otros cargos y, por supuesto, el nombramiento la sitúa como una fuerte 
candidata a ocupar la presidencia de Conaculta, y si no fuera ése su destino, será necesariamente otro 
cargo de relevancia en la administración cultural. 

La sucesión en el Cenidiap 

Después de ocho años y varios incidentes de corrupción y manejo irregular de plazas, Carlos Blas 
Galindo termina su gestión al frente del Cenidiap, el Centro Nacional de Investigación en Artes 
Plásticas. En los corrillos de Bellas Artes se dice que el sucesor se llama Carlos Guevara Meza, un 
investigador —se agrega en tono de chunga— sin más investigaciones que las judiciales en que se 
verá involucrado, pues además de fungir como subdirector del Cenidiap y gracias precisamente a ese 
cargo, se adjudicó y por supuesto cobró la plaza de Pilar Maceda, maestra que falleció hace unos 
años. El ilícito contó con la complacencia del sindicato y la complicidad de las autoridades 
administrativas del INBA, que guardaron un sospechoso silencio. ¿Y la contraloría interna? ¿Y la 
Secretaría de la Función Pública? Bien, gracias… 
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Bryce se dice “desmultado” 

En una carta aparecida en diarios peruanos, Alfredo Bryce Echenique, favorecido con el Premio FIL 
2012, declara que no tiene juicios pendientes —nadie ha dicho eso—, que ganó todos los juicios y que 
no ha sido multado, “sino más bien desmultado” por el plagio de 16 artículos de 15 autores, pues el 
Instituto Nacional de Defensa de la Competencia y de la Protección de la Propiedad Intelectual le ha 
devuelto, y hasta con intereses, la multa de 57 mil dólares que le impuso originalmente. Bryce se 
queja de que en México lo “atacan” y sugiere que todo es resultado del “rencor y la envidia” de quienes 
creen merecer el premio y los 150 mil dólares que lo acompañan. Que sea menos. Sin embargo, en las 
páginas editoriales de Excélsior, René Avilés Fabila, sin restarle méritos al novelista, le recuerda que 
las críticas que se han enderezado contra él son porque plagió, no 16 artículos, como dijimos aquí, 
sino 32, según afirmación de la investigadora chilena María Soledad de la Cerda. Avilés Fabila 
señala que en el asunto hay una ineludible responsabilidad de quienes integraron el jurado, quienes 
sabían de los plagios, que fueron motivo de escándalo y tuvieron amplia difusión. 

Heriberto Yépez, 2 de octubre 

Heriberto Yépez, uno de nuestros escritores jóvenes más talentosos, analista agudísimo y hombre 
interesado en su tiempo, escribe a esta columna sobre el 2 de octubre de 1968 y señala que es la 
impunidad la primera razón de que la fecha se mantenga en la memoria colectiva y de que la vivamos 
como una ofensa. El 2 de octubre está muy presente, agrega Yépez: “Yo vivo entre Tijuana y California 
(ahora estoy en Oakland) y aquí, entre los mexicanos que migramos, se respira ese día porque lo 
cargamos. De una u otra forma. Y más los migrantes, que nada olvidan. México no ha podido curarse, 
no hemos podido curarlo” porque son los mismos, con otras caras, quienes siguen en el poder, 
impunes. “Los que hemos sido obreros en las maquilas de la frontera, los que hemos sido testigos de 
todo tipo de crímenes, como ustedes el 2 de octubre, compartimos algo, y diferimos en ciudades, en 
detalles, circunstancias, pero no en orden, el mismo orden injusto, criminal, que debe pagar, y quizá no 
pague nunca, y ese es el dolor del México que, además, a lo mejor desaparecerá a manos de estos 
Estados Unidos voraces. Comienza otro octubre, Humberto, octubre de meditación mexicana”. 

Daniel Krauze, Premio Letras Nuevas 

El viernes pasado, en el Museo Soumaya de Polanco, se le entregó a Daniel Krauze el Premio Letras 
Nuevas por su novela Días de lava, la que fue distinguida por el jurado que integraron Ángeles 
Mastretta, Francisco Martín Moreno, Fernando Solana y los editores Gabriel Sandoval y Marisol 
Schulz. En el concurso participaron 279 obras y se decidió otorgar mención honorífica a Snapshot, de 
Gerardo Gutiérrez, en tanto que se anunció que serán publicadas las diez novelas finalistas, entre las 
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 que se cuentan Laberinto, Esperanzas en papel de arroz, Historias de humor y amor de la ingeniosa 
Chita y El aroma de la luna, entre otras. Daniel Krauze nació en la Ciudad de México en 1982, es 
licenciado en comunicación por la Universidad Iberoamericana y cursó la maestría en literatura 
dramática de la Universidad de Nueva York. Del mismo autor apareció en 2007 el libro Cuervos y en 
2010 el volumen de relatos Fiebre. 

Breviario… 

Un fuerte abrazo le enviamos a Juan Bañuelos, quien cumple 80 años cuando están por aparecer sus 
Obras completas editadas por el Fondo de Cultura. Felicidades al enorme poeta. @@@ Roberto 
Aymes, José Fernández y el autor Antonio Malacara presentan el libro Sub versión de los hechos. 
200 bandas de jazz, el próximo viernes, a las 20 horas, en el Film Club Café (Blvd. Ávila Camacho 
1695, Fracc. La Florida, frente a las Torres de Ciudad Satélite). @@@ Pasado mañana, a las 19 
horas, en Tacuba 53, se presenta Francisco Pérez Arce, autor de la novela Xalostoc. Como siempre, 
rifa de libros, café, chocolate y hasta algún vinillo a cambio de míseros cincuenta pesos. @@@ 
Historias de objetos, proyecto educativo del Museo Nacional de San Carlos, recibirá apoyo económico 
del programa Conexión de Museos 2012, del Departamento de Estado de EU. @@@ Consideraciones 
se llama la revista literaria que dirige Octavio Solís y que agrupa a una aguerrida tropa juvenil que da 
sus primeros pasos en el mundillo de las letras y en la vida ciudadana. Los interesados pueden 
dirigirse a www.consideraciones.com  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.consideraciones.com/
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